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以全球视域的宏大时空观照，从具体真实的历史器物

中切入，用生动晓畅的叙事语言，见微知著、引人入胜地

讲述中国与世界的故事。加拿大不列颠哥伦比亚大学历史

学教授卜正民（TimothyBrook）笔下的中国故事吸引着东

西方读者。他学术视野广阔，著作丰厚，是全球中国史研

究领域，明代社会经济史、思想文化史方面的代表性历史

学家。通过嘉宾之间的对话，让读者了解他如何以全球视

域研究中国与世界的沟通和交往，如何保持旺盛的学术研

究能力，探究广泛多样的历史主题，勘察人所忽略的历史

图景，与中外读者分享他的历史发现，成为卓越的文明观

察者。

研究中国与世界的沟通和交往

王雪瑛：本次世界中国学大会 · 上海论坛上，您获得

了2023中国学贡献奖，这是致敬为中国研究作出杰出贡献

的学者。您在中外文明互鉴、中国研究的交流上有什么心

得？您的研究作出了哪些贡献？

卜正民：我所作的贡献是尝试从广阔的全球视野来
观察和研究中国。最初，我对中国历史的研究范围主要

集中在中国自身，随着研究和教学生涯的发展，我开始认

识到，作为一个局外研究者的贡献是思考中国在世界上的

地位，研究中国影响世界、世界影响中国的程度。以往西

方关于中国历史的教科书中，多数是关注中国历史，而很

少提及中国与世界的联系。我写中国历史方面的著作，就

是要关注中国与世界沟通和交往的情况，这是我的研究

方法。

我很高兴被选为中国学贡献奖的获奖者。这是对我研

究工作的一种认可，表明中国同行认为我的局外人观察视

角对研究中国历史的发展很重要。我研究的兴趣是不同社

会、不同国家、不同文化，如何适应当今世界所面临的挑

战，中国能够提供研究案例。中国作为世界上历史悠久的

文明，其应对之道同欧洲国家截然不同。相比其他国家，

中国有不同的农业方式、不同的技术、不同的理念，值得

我们深入思考。因为没有一种文化可以给我们当今面临的

挑战提供所有答案。我们需要运用不同文化的对比、融合

的分析和研究，思索人类文明的发展走向。

王雪瑛：在中国史研究领域，您立足于全球史，注重
以全球视域考察中国，特别从明代的国家与社会、商业文

化、社会群相和生态环境等视角进行研究，探究明代中国

与世界的关联与互动，为读者展现出了早期经济全球化时

期明代社会的商业文化变革和中西互动交流。从切问近思

的青年学子到成就卓著的历史学家的过程中，哪些学者、

老师对您的学术研究有影响，孔飞力老师给了您什么样的

影响？

卜正民：我的治学受到多位学者的影响，难以指出哪
一位对我启迪最大。史景迁的历史叙事对我的部分历史著

作构成写作上的引导。我十分钦佩他讲故事的能力，通过

多样的、有趣的方式讲述一个个生动的故事，使自己想要

说明的理念变得具体可感。我与导师孔飞力教授的学术兴

趣大不相同，但他确实对我产生了学术影响，体现在他对

不同社会群体如何回应面临的挑战所做的细致分析。

在中国历史学家中，我早期深受中国社会经济史学专

家傅衣凌教授影响，折服于他分析历史的深刻洞见，以及

寻找材料支撑其观点的能力。还有如复旦大学葛兆光教

授，他的过人之处是能够从自己的研究中建构起开阔而自

洽的理论脉络。

王雪瑛：《维米尔的帽子》选择17世纪荷兰画家维米

尔的画作为入口，通过油画、青花瓷盘上的细微之处，从

一个个引人入胜的故事，探寻17世纪世界与中国的联系，

看见全球化的历史起点，追随商品的流动轨迹，了解东西

方从区隔走向融合的过程。您是一个善于讲述中国故事的

历史学家，请结合您的历史著作，讲讲如何从非常具体的

“历史器物”与“人的生存”切入，见微知著地讲好中国

故事？

卜正民：我在这本书中以具体的历史器物为题，是强
调历史仍与我们同在。当我们惊叹于一个明代瓷瓶之美，

如果知道它是在哪里制成，历经怎样的运输路线，在其他

国家又是被如何欣赏，我们就能够与过去的那些历史时刻

“重逢”。维米尔选取将那些器物绘于自己画中，部分原因

是审美层面的，但更是因为这些器物融入维米尔时代人们

的生活中。在《维米尔的帽子》中，读者可以看到那些重

要器物和细节，不仅获得审美愉悦，也获知这些器物在其

制成和出口时代的中国社会状态，了解明史不只是一串历

史事件和观念，我以此吸引中外读者走进17世纪，触摸中

国历史，遇见那些对当时人们来说重要的事物，引导我们

思考为什么它们在当时、当地十分重要，沿着这些问题线

索，历史学家们可以深化对彼时、彼地的认识。

吸引中外读者触摸历史发现

王雪瑛：您对自己的史学研究曾有富有个性魅力、治
学特征、文化气质的定义：“我首先是一个作家，其次是

历史学家，最后才是一个中国研究专家。”中国有一句名

言：文史不分家，与您的自我定位不谋而合，您如何会形

成这样的治学理念和自我定位？

卜正民：我是一个历史学家，最主要的专业技能是在
中国历史方面的知识，但我获取中国历史知识的目的，是

为了增进关于中国与全球关系的了解。我把“作家”身份

排在“历史学家”之前，是注重以写作实践最有效地把我

的历史发现与识见传达给广大读者，而不是靠我的历史知

识或历史分析。当然历史知识和历史分析对于出色的历

史著作是极其重要的，但如果历史学家书写的历史无法

扩展公众的知识，我们的贡献就有所缺失。这是我把

“作家”身份排在首位的原因。我不认为自己是个好作

家，我和许多历史学家一样，经常陷入一些学术问题中，

令非专业读者感到困惑难懂。但我尽力保持对自己写作的

高度自觉，优先考虑历史著作的可读性，并相应地调整所

写内容。

王雪瑛：最近，在复旦大学的学术讲座中，您谈到了
“一个局外历史学家职业生涯中的十一个转变”，分析自己

每次如何面对一个新课题转变治学方法，在近五十年的史

学研究中，完成了十一个转变。您有什么不变的学术理念

或方法？为什么您一直能够保持旺盛的学术研究能力？

卜正民：在历史研究的初期，我关注的主要问题是历
史中的权力——权力如何产生、如何分配等。权力存在于

一国之内，权力也在国与国之间运作。在研究中途，我的

关注点转向了如何加强对整个世界的全面理解，尤其关注

跨越不同文化之间的鸿沟。贯穿我研究主题的指导原则是

纯粹的好奇心：我选择的每一个历史研究对象，都蕴含着

我极感兴趣的内容。好奇心是一种内驱动力，推动我探索

新知，开始新的研究。许多读者看了我写的多部著作，惊

奇于为什么一个人会涉足如此广泛的各种主题。而这种多

样性从不会令我感到困扰，我是跟着自己的兴趣，从一个

课题走向另一个课题。我对研究方法的切换和选择，也是

为了建构在我看来最有用的视角，以观察和理解所选择的

那些课题。

我的多部著作都是在比较的视野中产生。比较历史研

究在我的写作中并不总是处于优先位置，但始终存在于我

提出的那些问题和阐述的答案之中。

王雪瑛：您是一个著述丰厚的历史学家，完成了《为
权力祈祷：佛教与晚明中国士绅社会的形成》《纵乐的困

惑：明代的商业与文化》《挣扎的帝国：元与明》《明代的

社会与国家》《明清历史的地理资料》《维米尔的帽子》

《塞尔登的中国地图》等著作。您投入时间最长的史学著

作是哪一部？在哪一部历史著作的写作中，感受到重大挑

战，又是如何解决的？

卜正民：我花费时间最多的著作是 《为权力祈祷》。
这是我的第一部学术著作，探讨的是明代寺院捐赠这个此

前很少被关注的问题。这需要大量阅读有关史料，并在此

基础上建构起分析视角，将明代的佛教信仰与晚明地方精

英社会的结构联系起来。我花了六年时间写作此书，还要

决定将哪几个具体个案加入书中。最终我选择了山东诸

城、浙江宁波、湖北当阳三个个案，是因为相关资料可

得，更重要的是由于三者之间的显著差异。这种差异十分

重要，相对于单一案例的叙事，差异化的案例能够提供一

幅更广阔的历史图景。

王雪瑛：二十世纪初英国史学家爱德华 · 卡尔说过：

“历史是历史学家与历史事实之间连续不断的互为作用的

过程，是现在与过去之间永无休止的对话。”您认为历史

是什么？对这句话有什么评价？

卜正民：我完全赞同爱德华 · 卡尔的观点。过去之所

以能够在当下“存在”，依赖于历史学家的重构，这种重

构由历史学家运用历史事实来完成。这些事实会随着历史

学家们发现新的证据而改变，或是因为新发现的档案，新

发展的分析方法。对这些证据的追寻，很大程度上由历史

学家们提出的问题所推动，所以卡尔将历史视作“历史学

家与历史事实之间连续不断的互为作用的过程”。我们不

可能回到过去，离开当下而书写历史。我们之所以书写历

史，是因为我们在当下感到有必要书写。这并不代表我们

所写的历史是不客观的，但的确意味着我们提出和研究的

问题与我们所处的当下密切相关。

王雪瑛：从传统汉学、现代中国学到世界中国学，中
国学在历史进程中发生深刻的变化，吸引着不同国家和地

区的青年学子投入世界中国学的研究。您对学习和研究中

国学的青年学子有什么建议？

卜正民：我对关注、学习中国历史的年轻学者们有两
方面的建议：首先他们应该尽力以各种途径扩展自己的视

野，学习自己感兴趣的，与中国某个历史时期同时代的其

他国家的文化，进行比较中的思考，或是探寻此前未被注

意到的关联。另一个国家的文化能够带来比较视野下的发

现，同时需要学习这个国家的语言。另一条途径是进入某

个对分析中国历史有益的新领域，如引入环境史或气候史

的视域来进行研究。今天中国历史的研究和书写，除了掌

握中国文献资料，还可以将中国置于世界的关系之中来考

察，从而获得提升和新发现。

王雪瑛：在家里或者办公室做研究的一天，您是如何
安排时间的？一天中最长的工作时间有多久？您最近在关

注和研究哪些课题？有哪些新作的出版计划？

卜正民：我的日常工作没有固定模式，我会阅读各种
不同的材料、写作，或者与同事们通信联络。有的工作日

我可能工作五六个小时，有的工作日我会工作长达十个小

时。除了确保基本的日常生活时间之外，我对自己的工作

时间不设上限。

下一部学术著作是由我和其他学者共同完成的论文

集，主题是关于明代的“经世”传统。这不是通俗读物，

但我尽量使之能够吸引普通读者阅读。我目前的研究计划

是“重建”塞尔登（JohnSelden）的藏书。最早接触到这

个题目是源于，我看到塞尔登收藏的一幅明代中国航海地

图的原图，我由此写出了《塞尔登的中国地图》。这项研

究远远超出了我的能力范围，但我很想知道一个英国人如

何建成当时最大规模的个人图书馆，收藏了全世界十余种

语言的书籍。这些书籍和图书馆今天已经消失。我想启发

新一代读者思考，为什么这些书籍和图书馆会在历史上出

现，如果我们忽视它们会错过哪些历史细节？我同样希望

这本书能够吸引中外读者。

——对话    中国学贡献奖获得者卜正民
对话嘉宾 卜正民（加拿大历史学家）王雪瑛（本报记者）

见微知著地讲述中国与世界的故事

在票务网站上，电影 《热搜》 的海报上印着两行口

号：触目惊心，反转解气。“反转”成为剧情标配，“解

气”收割观众情绪价值，影片上映10天，票房刚过6000万

元，可见观众对这样“触目惊心”不着调的媒体故事，认

可度有限。

几个月前，电影《不止不休》上映时，争议更多集中

于“张颂文是否过于抓马地把一个调查记者演成了大哥”。

那么眼下的《热搜》走得更远，离开传统媒体创业的女主

角，以违反新闻职业操守和专业规范的操作挖出“猛料”，

包办刑侦立案和网络升堂。从《不止不休》到《热搜》，与

剧情和人物有关的讨论并非只是行业中人针对行业题材的

吹毛求疵，它触及对“媒体”的误读以及“媒体题材”这

种行业类型片延伸出的更广义的困境：围绕着媒体的叙事

成为撬动社会议题的支点，什么样的媒体故事才是有时代

感的？是此时此刻的中国大银幕需要的？

专业恰恰体现在去英雄主义的、反高潮
的日常

很多媒体和前媒体从业者看过《热搜》后，调高了对《不

止不休》的评价。同属于中国当代的语境，《热搜》不仅没有

规避《不止不休》存在的显见缺陷，反而错得更离谱。

《不止不休》拍了三分之一部好电影，影片的最后半小

时、也就是整个常规的三幕剧叙事进入收尾的第三幕时，主

创找到一个犀利的视角，从这个视角展开的有关新闻伦理的

讨论可说在全世界范围都是具有社会话题性的。一个初出

茅庐的调查记者经历一系列严谨的采访和事实核查，遭遇了

法理和生命伦理的冲突，隐形的疾病歧视，弱者争取权益却

进入灰色地带，在“善”和“善”的冲突中，媒体的位置在哪

里？可以选择什么作为？这些值得用100分钟的剧情片来

呈现的内容，被压缩在30分钟里，因为此前一个多小时的情

节，太多的篇幅用在渲染张颂文扮演的资深调查记者是游走

于三教九流的带头大哥。这个角色被附加了“总有一种力量

让我们泪流满面”的过分煽情的动机，演员付出了与此匹配

的大于生活的表演，以至于记者带实习生带出了高启强教小

弟的错觉。

《不止不休》的记者和编辑群像里，相对最有说服力的反

而是只有几分钟戏份的周野芒，他扮演的主编最大的特点是

没有锋芒毕露的特色，他的专业恰恰体现在去英雄主义的、

反高潮的日常。周野芒的表演姿态也应该是电影叙事塑造

媒体形象所追求的状态：广义的媒体工作以及个体的媒体从

业者行动，两者和生活之间都不存在断崖式落差。很多带着

“事后之明”的回忆有大起大落的戏剧感，而在当事过程中，

采访的推进和素材的积累，文章背后积攒的每一步是平淡

的，反戏剧的。

简单粗暴的“反转解气”，把电影带去相
反方向

媒体题材创作中必然面对的矛盾在于，越是揭示“罪恶

奇观”的报道案例越有影视化的戏剧张力，然而报道诞生的

过程中不存在奇观。追求真实、准确、全面、客观，以及保持

与此相匹配的认真、细致、审慎、冷静，才是新闻和新闻工作

者应该有的样子。

一则能震动甚至推动社会变化的报道的诞生，其背后

的媒体从业者和团队，不是高高在上的英雄，也不是在深

渊里良心发现的反英雄，而是坚持做正确事情的普通人。

《热搜》的女主角陈妙与其说是自媒体大V，倒不如说

是各种中二幻想的投射。她的形象，出场时被贬得太低，

追逐流量宛如循着死味的秃鹫，为了利益变现不择手段；

转变来得猝不及防，一个职业伦理和专业能力都堪忧的传

统媒体离职人员，因为一篇“小作文”坚定了“女孩帮助

女孩”的心意，设计无间道连环套对抗资本大鳄，这简直

是神奇女侠。

《热搜》最大的硬伤，是底层创作逻辑上就出了问题——

混淆了新闻报道和信息传播的概念。自媒体作为新出现的

传播主体，在互联网传播格局中占有一席之地，而且拥有

相当的影响力，这也很容易让人把它们和传统意义上的媒

体混为一谈。但调查报道需要以社会责任驱动而非利益驱

动的理念和行为方式，更需要一套缜密的建立在新闻道德

伦理和职业规范基础上的生产流程与约束机制，比如避免

先入为主、信源交叉验证、事实反复核查、依法依规采

访、保护当事人隐私，等等。现实生活中的自媒体，并不

具备这样的自我约束机制，舆论场上更常见的，是自媒体

以观点大于事实的情绪化传播来收割流量。《热搜》的角色

设定，暴露出编剧对媒体行业的一知半解，陈妙的行为方

式确实很“自媒体”，这恰恰是有社会责任感的媒体要尽力

避免的。

除了陈妙在“资本”和“正义”之间作出道德的抉择，《热

搜》原本可以展开更丰富的讨论，正面探讨媒体人职能和媒

体形态变化——报道成为持续动态的过程，深度调查的行动

被公开化，成为一场时刻与受众互动的“直播”，“热搜”制造

了新形态的知情权还是对公众的利用呢？新媒体的现实干

预和伦理边界在哪里？

但这些在电影里都缺席了。创作团队为了简单粗暴的

“反转解气”，把电影带去相反的方向，甚至毫无必要地渲染

一桩恶性案件的“刺激性”和“性刺激”，这恶俗的趣味确实

“触目惊心”。猎奇、煽情、以廉价正义感评判一切，这些不正

是《热搜》本应该批判的对象吗？

电影《热搜》的“触目惊心，反转解气”引发讨论

大银幕需要什么样的媒体故事

对谈录

加拿大不列颠哥伦比亚大学历史学教授卜正民是全球

中国史研究领域，明代社会经济史、思想文化史方面的代

表性历史学家。 （资料照片）

“反转”成为剧情标配，

“解气”收割观众情绪价值，

电影《热搜》上映10天，票

房刚过6000万元，可见观众

对这样“触目惊心”不着调

的媒体故事，认可度有限。

图为影片海报。


